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老年人理财切忌跟风贪利

学生的书包，老师想翻就翻？

头条评论

我来抛砖

@在线摸索前进：听我孩子回来说，班上
的一位同学丢了一支笔，告诉了老师，结果老
师就开始搜学生的书包。虽然最后在一个同学
书包里搜到了，但老师的这种手段不妥，能否
给学生一点隐私？
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遵守乘车规则文明出行

公交车上应不应该让座？

毛旭松

广东邦家租赁服务有限公
司烟台分公司以为老年人免费
体检等方式，吸引中老年人投
资加盟公司项目并许诺以高回
报率。4年多时间，该公司在芝
罘区非法吸收公众存款554人，
金额达 1 . 2亿余元。同样，烟台
ZH网络科技有限公司以高息利
诱的方式吸纳会员200多人，诈

骗金额300多万元，被骗者绝大
多数是已退休老人。

说来奇怪，为什么平时省
吃俭用的老年人，却不惜拿出
全部家当陷入诈骗中。仔细比
较一下这两起诈骗行为，不论
是吸收公众存款也好，非法集
资也罢，共同点是许诺“高回报
率”、“高利息”做诱饵欺骗老年
人上钩。这正是抓住了一些老
年人贪图便宜的心理，结果一
辈子辛辛苦苦攒下的钱成了骗
子眼中的肥肉，老年人为此付
出的代价十分惨痛。

现在花样翻新的诈骗手段

虽然具有一定隐蔽性，但对于很
多中青年来说，还是稍加辨别即
能够看出是场骗局。可老年人由
于对投资缺乏足够的了解，加上
以往有钱存银行的单一理财方
式，导致了遇到许诺的比银行利
息高得多的投资，往往头脑发
热，不计后果。由于部分早期投
资者可以拿到利息及本金，就引
发老人们眼红，跟风而动，面对
那些高额诱饵的非法集资诈骗，
只看到对方许诺的好处却根本
不顾及其中的风险。

由于物价上涨，医疗、生活
等开支的增加，一旦遇到病灾，

仅靠着退休金可能无法得到有
效医治。一部分老年人就开始思
考将手中现有积蓄和每月退休
金进行投资理财。可就目前情况
看，老年人理财基本以银行存款
为主，少部分人会投资基金、国
债，不仅单一，而且由于老年人
信息不畅、理解能力弱，使用这
几种投资方式往往会失败。

正规投资渠道老人们容易
碰壁，这就给了骗子们的可乘
之机。骗子的诈骗方式常常是
先以蝇头小利做诱饵，让老人
感觉没有太多技术含量就能够
轻松赚钱。当一位老年人有了

信息，其他老年人就立即跟风。
老人一看赚钱如此容易，就会
把存在银行中的积蓄取出，结
果将更多的钱打了水漂。

作为老年人来说，辛辛苦
苦一辈子有了些积蓄并急于投
资养老的心情可以理解，前提
是投资理财切忌跟风、贪利、盲
目轻信，尽量不要涉及到自己
不熟悉的陌生领域。像遇到这
种所谓“高回报率”的诱惑，不
妨听一下子女们的意见，千万
别一意孤行，一定要对不法分
子编织的“美好前景”保持清醒
的头脑。

在杭州参加城市学会议，有
记者采访城市交通问题，我说看
问题有三种境界：浅层次是控制
私人交通数量，如牌照拍卖与限
号出行；中层次是用公共交通替
代私人交通，如发展城市轨道交
通；深层次是强调城市的功能混
合，如建设空间紧凑、产城融合的
城市组团。就减少交通拥堵而言，
认为三者效果有1：2：10的关系。

——— 诸大建(教授)

车改其实说难也难，说易也
易，问题在于有没有决心、如何去
改革。从目前来看，大环境对车改
有利。首先，车轮上的腐败越来越
引起社会的反感，它不仅加大了
行政成本，助长了官员的奢靡之
风，也败坏了党和政府的形象，恶
化了干群关系，这一切对车改形
成了倒逼机制，再不对官员的座
驾动真格，恐怕不好向社会交待。
其次，在反四风和厉行节约的背
景下，车改相对容易推进。

——— 邓聿文(作家)

新闻：因接二连三地看到“三
小孩扶起摔倒老人反被讹”和年轻
人遇到摔倒老人不敢扶的报道，近
日，洛阳一位老人在网上发帖：“如
果我跌倒了，请年轻人放心扶起
我，我会感谢你们。”并立下家规：
1 .不要追究撞倒我的人，他们不是
故意的；2 .要感谢扶起我的人，包
括撞倒我的人，人家没肇事逃逸就
是好人；3 .不要讹好心人，那是断
子绝孙的事。(北京晚报)

点评：正义的观念只有在良性
的社会土壤中，才能真正地生根发
芽开花，成为民众“习惯成自然”的
向善本能。

新闻：近日，温州的郑女士收
到邮政EMS送来的包裹，是张床
垫。郑女士记得没订过，查近期网
购记录也没有入手这件物品。不过
仔细一看单据，发现发货时间居然
是2011年！当年她曾买过一张折叠
床，床很快就收到了，但没注意床
垫还没到。(温州都市报)

点评：再久一点都成文物了。

新闻：就在上个月，沈阳某大
学毕业生小黄到一家建材公司面
试。面试过程中，小黄感觉HR对她
非常认可，频频点头，谈了挺长时
间。但面试后就一直没有消息。小
黄忍不住打电话询问，得知自己被
拒，面试评语写着“提前到十分钟,

没有时间观念”。(中国新闻网)

点评：这种奇葩理念的奇葩公
司，不去也罢。

新闻：“井底人”王秀青告诉记
者，他和北京某高校已达成初步意
向，该高校向其提供月薪3000至4000

元的工作，并提供食宿，他这两天就
会去上班。将台地区街道办称，经过
询问，王秀青常住怀柔区长哨营乡
遥岭村，因家庭困难，在丽都饭店附
近帮人洗车，为节省开销才找到井
底居住。(新京报)

点评：感动之余也要反思。

赵明通(海阳市)

公交车上应不应该给
人让座，一直是人们争论不
休的问题，法律专家对此解
释：“让座是牺牲自己的利
益满足他人。但让座并不是
所有人都必须尽的义务，而
取决于他是否自愿。”这里
还可以套用咱们乡下的一
句话：让座是情义，不让是
本分。我花钱买了车票，就
有了在车上就座的权利。即
使座位不够，也应遵循“先
来后到”的原则。

有人让座给你，是人家
道德高尚，是舍己为人，是
人家对你的情义，你应该感

谢人家。即使有人没让座，
也不能说明人家一定缺德。
这就像到银行到医院排队，
我可以把我的位置让给晚
来者，但如果我不让，谁也
没有权利对我说三道四；也
就像捐款，我可以自愿为受
灾遭难的人捐出我的劳动
所得，但谁也没有权利强迫
我捐款。

当然，公交车上都设有
老弱病残孕等专用座，如果
车上有“老弱病残孕”们站
着，而一个正常的人坐在那
里，那么他就有严重的道德
问题了，理应受到人们的谴
责。

其实，对人的尊重、礼

让，理应是相互的、双向的。
我们应该大力倡导年轻人、
正常人为“老弱病残孕”们让
座，“老弱病残孕”们也应该
多为其他人考虑，体谅他们
的难处。例如，一些体格健
壮、休闲健身的老年人，可以
不接受辛辛苦苦上班上学的
年轻人让座；行动不便的人
可以尽量坐出租车。另外，如
果某些路段公交车上过于拥
挤，有关部门应该有所作为，
增加调整车辆。

最后我还要说一句，我
本人让座，也提倡让座。一
个正常的人，特别是年轻
人，能为需要让座的人让
座，他心里应该是高兴的。

孙宝庆(芝罘区)

以车当步，出行坐公交
已成为众多市民的习惯，遵
守乘车规则也成为绝大多
数市民的自觉。当然，也存
在不尽如意的现象，比如在
车上高谈阔论大声喧哗；随
地吐痰，不注意车厢里的清
洁卫生；下车不按铃更是屡
有发生。我亲眼所见就因为
下车不按铃导致了司机与
乘客的争执。事情的经过是

这样的：公交司机每到一
站，都要播放“某某站点到
了，请乘客做好下车准备”
并提醒“下车按铃”。一位乘
客到站时并没有按铃，只是
起身站在后门旁，司机因没
听到铃声，所以到站没停车
径直往前驶去。这位乘客一
看高呼：“停车！”司机忙刹
住车，乘客愤怒地质问：“到
站你怎么不停车？”“下车怎
么不按铃，谁知道你要下
车？”两人一言一语地争执

起来，幸亏其他乘客劝说，
才平息了这场风波。

没有规矩不能成方圆，
立了规矩就得按照规矩来。
既然选择了坐公交，乘客就
该遵守“乘车规则”，这样
做，才可以使司乘关系和
谐。有助于司机恪守职责，
谨慎驾驶，确保交通安全。
身为乘客也要自觉按乘车
规则去做，做到文明乘车。

愿大家都能自觉遵守
“乘车规则”，文明出行。

@扫眉咏絮：这也太不尊重学生隐私了
吧？

@离线楚楚的天空：依稀记得小时候老
师也这么做过，这种做法不合理，孩子毕竟
是孩子，这样让他以后怎么做人？

@冰火中天：要是查出谁是拿笔的同
学，无疑是对他最大的伤害，恐一支笔就毁
了这个学生的一生。最好的方法是就此事开
展一次品德讨论教育，让每个学生都引以为
戒，也会无形中对拿笔学生的心理进行辅
导。

@雪中仙子：这个老师做法是有些欠
缺，没有考虑学生。

@豆腐花犀利：老师不可以翻任何同学
的书包，这种做法是侵犯人的隐私权。

@亲爱够够：我认为不管出于什么理由
都不应该翻孩子的书包，如果有疑虑还不如
直接询问孩子更好些，随意翻书包对孩子心
理是种伤害，同时也极大打击孩子的自尊
心。

@冰火中天：我曾经带过一帮学生，宿
舍里发生了丢钱事情，我便把宿舍里每个学
生挨个叫到办公室里单独谈话。当叫到第五
个学生时，他承认了，后面还有十几个学生
继续被叫来谈话。钱找到了，是谁偷的，大家
都不知道。后来这个学生考上了大学，参加
了工作，儿子也非常优秀，到美国打球去了，
这个学生至今对我都非常尊重。

来源：17路论坛

一家之言

我有话说 公交那些事 为他人开一朵花

刘吉训(芝罘区)

读毛姆的小说看过这样一段情
节：种花老人桑迪·巴雷特正准备回
答儿子“如何做人”的提问时，却发现
儿子脚下踩翻了一盆玫瑰，老人说：

“你踩伤了玫瑰，玫瑰却给你的脚底
留下了清香！”儿子似有所悟，脸红
了，老人挥了挥手说：“去吧，为他人
开一朵花！”

邻居家有一个青年，高考落榜后
去一家摩托车修理店做学徒工，有人
送来一辆车胎漏气的摩托车，这小青
年认认真真地将车胎补好后，手头再
没活干了。他本可以闲下来跟同事聊
聊天，看看书什么的，但他却为这辆
摩托车的各个部件加了油，又将车
圈、车架擦拭一新，其他学徒笑他多
此一举。后来，车主将车骑走的第二
天，这小青年就被挖到那位车主的公
司上班了。原来，“为他人开一朵花”
就是这么简单。

一位学者说：让自己的生命为他
人开一朵花，为他人灿烂一片心地，
增加一缕温馨，添一份生存下去的理
由，多一点向上攀登的勇气，就是提
高自己的生存质量。

国网莱州市供电公司

“管家式”服务

吸引企业投资项目落户
本报讯(通讯员 赵冬) 12月2

日，莱州市供电公司客户服务中心的
工作人员再次来到经济开发区工业
园区，了解区内新开工项目情况，逐
个企业了解其新增设备项目、基础设
施建设用电情况并及时跟进服务。
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